

## PREPARATIVOS PARA DESASTRES Y PARTICIPACION COMUNITARIA

Dr. Renato Tasca, OPS/OMS

El desarrollo global de un país está íntimamente vinculado a todo un proceso de planificación, ejecución y evaluación de acciones en las diferentes áreas (políticas, sociales, productivos, etc.). Este proceso, si quiere lograr el objetivo del desarrollo integral, no puede prescindir de la participación activa y consciente de la comunidad en cada una de las acciones mencionadas.

Asimismo, es importante tener en cuenta que un desastre de gran magnitud puede tener un efecto a largo plazo sumamente negativo para el desarrollo de un país. A ese propósito, cabe recordar que el terremoto que asoló a Ecuador en 1987, causó enormes pérdidas económicas debido a los ingentes daños al oleoducto principal de la nación, dejando al país en una difícil situación socio-económica.

Es entonces justificado asumir que, dentro de las distintas actividades necesarias para el desarrollo de un país, se incluya acciones de prevención y mitigación de desastres, asimismo las de preparativos para ellos.

En cada tipo de desastre, ya sea grande o pequeño, que ocurra en zonas más o menos accesibles, es la misma comunidad la principal protagonista tanto como parte afectada, así como primordial fuente de ayuda y socorro. Solamente cuando la comunidad en su totalidad esté consciente de los riesgos a los cuales está expuesta y de lo que se puede hacer para prevenir los desastres y/o estar preparados frente a ellos, se podrá decir que ha logrado un nivel adecuado de protección civil y en consecuencia de haber avanzado un paso más hacia el desarrollo.

Una vez aclarado esto, hay que analizar bajo que estrategia se puede lograr el objetivo de que una comunidad sea activa y consciente frente a la posibilidad de ocurrencia de desastres naturales.

En los centros urbanos es posible lograr que la población llegue a un